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“放线菌素 D是一种比较小众的
肿瘤化疗药物，主要用于治疗儿童常见的
恶性实体瘤，如肾母细胞瘤等，疗效比较确

切。”近日，武汉市儿童医院泌尿外科
主任李爽说，该药对孩子的副

作用相对较小。
记 者 通

过采

访武汉多家
医院专家得知，该药
不仅治疗儿童肿瘤，对妇科
的滋养细胞肿瘤等也疗效确切。在
世界卫生组织发布的部分实体肿瘤诊疗指
南中，放线菌素D被列入首选化疗方案。

万希润介绍，治疗以绒癌为代表的
滋养细胞肿瘤主要以化疗为

主，结合其他治疗手
段，低危患者治

愈率达

98% 以
上，高危患者也
可达70%以上。“如此突
出的疗效，化疗起到核心作用，无
论是单药化疗还是联合化疗，放线菌素D
都不可或缺，几乎无药可以替代。”他说，更
重要的是，这种药价格不贵，1支不到20元，

患者每天只需使用两支，能大大降
低患者的经济负担，每个疗

程用量不会超过 12
支，“可以说

是

一 种 便 宜 的
救命药”。

解放军161医院肿瘤科主
任王志刚说，虽然放线菌素D对于滋
养细胞肿瘤的化疗不可或缺，但它对于大
部分肿瘤的治疗则非必需药品；加之滋养

细胞肿瘤本身就是一种比较罕见的肿
瘤，这就决定了放线菌素 D 不

会有太大的临床用量。

放 线 菌
素D并非一夜之间断
货。王志刚主任透露，近5年
来，该药在临床上一直处于紧缺状
态，时常断货。患者急需用药时，医生与武
汉其他兄弟医院联系，但常遇到大范围缺
货，“作为医生，也很无奈。我们只能建议
患者改用价格略高一点的进口化疗药物”。

而在武汉市儿童医院，泌尿外科十多
名患肿瘤的孩子正面临这个问题，因放线
菌素D断货，只能更换化疗药物。该科主
任李爽说，根据孩子肿瘤病情不同，会换上
阿霉素等化疗药物。但令她担心的是，新
上的进口药物副作用相对会大，患儿白细
胞急剧下降、骨髓抑制，有的或对心肌造成

损害，消化道出现不适等症状。“这
样一来，对患儿打击更大，

相应产生的费用就
会更高。”

记 者 发
现，不仅是在武汉，
全国多家医院都在面临同样
的问题。上海市儿童医院半年多时
间只用了300支，7月底全面断货，该院药
学部主管药师李志玲一直在为一位西部地
区的患儿四处寻找放线菌素D。万希润介
绍，近一个月以来，全国各地先后有多家医
院向北京协和医院求助，该院的放线菌素
D也在8月初断货了。

武汉一位不愿透露姓名的专家说，不
少患者四处奔波求药，甚至到香港购买高
价进口的放线菌素D。但据他所知，目前
该药在香港也很难买到。

放线菌素 D为何频频断货？
万希润说，此次放线菌素D断货，

是因生产厂家浙江海正药
业有限公司“企业

重组后生

产线调整尚
需工艺验证等”而暂
停生产。

记者在国家食品药品监督管理
总局官网上查询，目前生产放线菌素D及
注射用放线菌素D的企业共3家，分别是浙
江海正药业有限公司、上海新亚药业有限
公司和海正辉瑞制药有限公司。据相关媒
体报道，上海新亚药业有限公司4年前已
停止生产放线菌素D及相关产品，原因是

“销量不好，且原料成本过高”。
8月21日，记者致电海正药业，相关工

作人员告知，该药生产批文已转让给海正
辉瑞，目前不再生产该药。随后，记者通过
业内人士打探，海正辉瑞正在搬迁放线

菌素D生产线。根据国家规定，
新生产线及新生产工艺

必须通过首次验
证才能

供 货 。
海正辉瑞透露，
目前正优先安排生产
放线菌素D产品，9月下旬恢复
市场供应。

目前，药价已经放开，为了应对生产成
本高，厂家为什么不提价呢？其实，虽然药
价放开，但政府仍通过医保支付机制和药
品招标制度对药价进行约束。一般来说，
厂家为了扩大药品在医院的销售，都希望
能进入医保，但进入医保的药品，就要受到
医保支付标准的价格管控。目前，放线菌
素D属于医保报销的药品，不能随意涨价。

“药品降价，使用量少，厂商没有利润，
哪来的生产积极性？医院通常也不愿大量

进货，以免用量太小造成过期失效。”
王志刚说。

放 线 菌
素D断货，令不少肿瘤
患者陷入困境。目前，断货的
廉价药还不止放线菌素D。万希润在
长微博中表示，博来霉素也一并断货。多
名医生网友补充表示，氯胺酮、普罗帕酮
（心律平）等低价好用的药皆已断货。

早在2010年全国“两会”期间，全国政
协委员戴秀英等就曾在提案中援引调查数
据称，对12个城市42家三甲医院临床用药
的调查显示，大医院廉价药短缺情况严重，
短缺药品数量高达342种。中国医药企业
管理协会、中国医药企业家协会会长于明
德曾公开表示，廉价药品正以每年几十种
的速度消失。

武汉协和医院肝胆外科医生熊俊说，
此类小众病，大多集中在每个省的大医院，
可否提供大数据，请药厂按需生产，最大限
度地减少亏损。另外，也可以通过慈善，拨
款给药厂生产这些低利润的救命药。多位
网友也认为，对于这类药品频现断货的现
象，政府应该出台保障措施。

事实上，低价救命药频频断货早已有
之，保障措施也早已出台。2014年4月，为
应对经典廉价药消失情况，国家卫计委等

有关部门联
合制定《关于做好常
用低价药品供应保障工作的

意见》，规定对纳入国家低价药品目录

的药品，取消针对每个具体品种的最高零

售限价，允许生产经营者在日均费用标准

内，根据药品生产成本和市场供求状况自

主制定或调整零售价格，保障合理利润，并

提出建立常态短缺药品储备等相关政策，

保障低价药品的供应。

当年6月，国家卫计委又发布《关于做

好常用低价药品采购管理工作的通知》，提

出加强统筹协调，多管齐下确保常用低价药

品的保障。而从今年6月1日开始，国家发

改委取消“绝大部分药品”的最高零售限价。

万希润认为，出现断货不能一味归咎

于低价，还跟药品本身的特点有关。他表

示，建立短缺药品供应保障制度十分必要，

“不要让患者因为等药而失去原本可以治

愈的机会，让
医生和药师四处求药
是很遗憾的事情”。有业内人
士建议，针对临床必需、不可替代、用量
不确定、企业不常生产的抢救用药及罕见
病用药，应该以省或地区为单位建立此类
药品的储备制度，由专门机构及专人负责
该类药品的采购、储备及调拨。

武汉协和医院药剂科专家陈东生说，
像蛇毒血清、免疫破伤风针等急救药，有
的医院储备了，可能一个患者也没有，导
致药品因过期而浪费，有的医院又可能不
够用，四处找药。他建议，国家应建立一
个储备中心，集中整合资源，跨省调配，而

不是一家家医院
“求助”。

放线菌素 D 的价格在化疗
药物中算是便宜的，属医保报销药品，
0.2mg/支的放线菌素D价格为 10多元，一
个疗程仅需10余支。可以说，该药是名副
其实的廉价“救命药”。

（长江）

缺货

廉价抗癌“救命药”全国断供
替代药品近6000元一支

“如果找不到这种药，孩子只能用国
外替代药品，近6000元一支的价格将使更
多家庭陷入困局，甚至放弃治疗。”8月4
日，广东一位父亲在网上发布“求药帖”，他
两岁半的女儿患肾母细胞瘤在广东中山
大学附属第一医院治疗，术后正在等待化
疗，急需放线菌素D救命。

一时间，这种叫作“放线菌素D”的
化疗药物成为热门话题。由于缺货急
用，全国多个城市的患者、医生在微博微
信上发布紧急寻药信息。近年来，廉价
药频频出现断货，问题究竟出在哪里？
又有什么可行的解决办法？连日来，记
者一探其中根源，并试图寻找可行的解
决办法。

在“求药帖”中，这位父亲写道：“我
家宝宝紧缺一种化疗药物，叫作更生霉
素，也叫放线菌素D，不仅我

家宝宝缺，还有很多宝宝都缺。”
就在这位父亲发布“求药贴”的当

晚，北京协和医院妇产科专家万希润在
微博平台发布长微博——《紧急：放线菌
素 D 断货，滋养细胞肿瘤患者陷入困
境》，万希润表示，医院数十位患者已无
药可用。中山大学肿瘤医院一名医生转
发微博称，该药在该院同样缺货。

记者发现，从7月起，不断有来自福
建、河南、河北、上海等地的网友发帖求
药。7月23日，一名河北网友求助，他1岁
的孩子在石家庄医科大学第三医院接受
化疗，急需放线菌素D救命，但寻遍各大
省市医院都没存货；8月12日，河北网友
说，4岁的孩子也因需要该药四处寻找，但
唐山妇幼、人民医院都无库存，好容易从

保定妇幼找到药救急，
但仅够一个疗程。

放线菌素D究竟是一种什么药，为何这么多人在寻找它？

低价化疗药全国一支难求，国内唯一生产企业称最早9月下旬复供

专家呼吁建短缺药品供应保障制度


